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食品安全常识
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食品质量安全是指食品质量状况对食用者健康、安全的保

证程度。包括三方面内容：

1.是食品的污染导致的质量安全问题。例：生物性污染、化

学性污染、物理性污染等。

2.是食品工业技术发展所带来的质量安全问题。如：食品

添加剂、食品生产配剂、介质以及辐射食品、转基因食品等。

3.是滥用食品标识。例：伪造食品标识、缺少警示说明、虚

假标注食品功能或成分、缺少中文食品标识（进口食品）等。
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食品质量安全市场准入制度是指为保证食品的质量安全，

具备规定条件的生产者才允许进行生产经营活动，具备规定条

件的产品才允许生产销售的一种行政监管制度。它是一项行政

许可制度。制度建立的原则是事先保证和事后监督相结合、政

府监管和企业自律相结

合、充分发挥市场机制作

用。它主要包括三项基本

内容：

1、食品生产企业必备

条件审查制度：在国内加

工销售食品的企业，必须

具备保证产品质量的必备条件，并按规定程序取得《食品生产

许可证》后方可生产食品；

2、强制检验制定：食品生产企业必须履行法律义务，产品

经检格后方可出厂销售；

3、食品质量安全标志制度：检验合格出厂销售的食品必须

在其包装上加印（贴）食品质量安全市场准入标志，即“QS”标

志。

>+?@ABCD ()CEF/0GHI5

第一、必须标注QS的食品共5类，分别是小麦粉、大米、

食用植物油、酱油、醋。

第二、必须标注QS标志的食品共分10类，主要包括肉制

品、乳制品、饮料、调味品（糖和味精）、方便面、饼干、罐头食品、

冷冻饮品、膨化食品及速冻米面制品。

第三、必须标注QS的食品共分13类，主要包括糖果制

品、茶叶、葡萄酒及果酒、啤酒、黄酒、酱腌菜、蜜饯、炒货、蛋制

品、可可制品、咖啡、水产加工品、淀粉及淀粉制品。
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伪劣食品犹如过街老鼠，人人喊打。但人们在日常购物

时却难以识别。《伪劣食品防范“七字法”》，以通俗易懂易记

的方式引导消费者强化食品安全自我防范，以期使伪劣食品

因缺乏市场而退出市场。防范“七字法”：即防“艳、白、反、长、

散、低、小”。

一防“艳”。对颜色过分艳丽的食品要提防，如目前上市的

草莓象蜡果一样又大又红又亮、咸菜梗亮黄诱人、瓶装的蕨菜

鲜绿不褪色等，要留个心眼，是不是在添加色素上有问题？

二防“白”。凡是食品呈不正常不自然的白色，十有八九会

有漂白剂、增白剂、面粉处理剂等化学品的危害。

三防“长”。尽量少吃保质期过长的食品，3℃贮藏的包装熟

肉禽类产品采用巴氏杀菌的，保质期一般为7—30天。

四防“反”。就是防反自然生长的食物，如果食用过多可能

对身体产生影响。

五防“小”。要提防小作坊式加工企业的产品，这类企业的

食品平均抽样合格率最低，触目惊心的食品安全事件往往在这

些企业出现。

六防“低”。“低”是指在价格上明显低于一般价格水平的食

品，价格太低的食品大多有“猫腻”。

七防“散”。散就是散装食品，有些集贸市场销售的散装豆

制品、散装熟食、酱菜等可能来自地下加工厂。 孙翔
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在全长1800公里的京杭大运河中，有一个

占地30多亩的河心岛，岛上有一座1000多年

前的唐塔。此塔位于我市境内古邗沟畔，古邗沟

是京杭大运河的滥觞，故这一独特的景观在京

杭大运河申遗中熠熠生辉。

镇国寺塔是唐塔

镇国寺塔1957年被列为江苏省第二批文

物保护单位，1982年被重新公布为江苏省级文

物保护单位。但1982年后，曾发生过该塔是不

是唐塔的大争论。

1986年春，与南京工学院蒋桂泉和庄金

元老师、苏州市文管会柳和生工程师一道应邀

来邮考察的学者孙宗文，在其论文《高邮镇国

寺塔年代初考》中认为：“镇国寺塔不可能为唐

建”、“镇国寺塔年代的上限似可暂定为明季甚

至明中叶。”其理由是：“唐懿宗（李凗）没有一
个儿子出家当和尚，当不存在什么法名举直的

僖宗（李儇）之弟了。”“我们从上列斗拱、木

骨、砖细、塔刹诸实物的细部观察，笔者认为此

塔绝非唐代建筑。”“如果说此为宋、元时代之

塔，则尚未观察到它的明显时代特征，而且也

缺乏文献可资佐证。”当然，“在草此文时未经

他们（指蒋、庄、柳三人）审阅，年代考证只代表

个人意见‘。

1986年起，上海同济大学教授、著名园

林专家陈从周两访高邮实地考察后认为，这

座塔确是唐代的建筑，只是由于后来维修者

审美观的变化，才在它的外表上留有明代的

特征，因此可以认定，这是一座唐骨明表，别

具风韵的方形塔，与西安大雁塔一起同为我

国 600座古塔中仅存的两座方形塔，可称之

为南方大雁塔。他解释说：塔这种建筑并非

中国所固有，是随着佛教的传播而传入的。

许慎《说文》称，“塔，西域浮屠也。”古人根

据梵文读音把塔译作窣堵波，或作浮图、浮
屠。在梵语中，窣堵波是坟墓的意思，是一个
半圆覆钵形的大土冢，顶上有竖杆和圆轮

（相轮）。窣堵波传入汉代中国时，中国已经

有了高度发达的建筑艺术。中国华丽的宫殿

和高大的楼阁，使土冢似的窣堵波显得形象
暗淡。于是，工匠们采用中外结合的方式，把

窣堵波放在高层楼阁的顶上，变成了装饰性
的“刹”，楼阁反倒成了主体。这就是所谓楼

阁式塔。

1991年春天，中国第一位文学博士陶思炎

先生实地考察后写下《关于镇国寺塔的一点认

识》：“高邮镇国寺塔为七级方形砖塔，底层东

西有门二通，其形雄壮伟岸，保有唐式风格。该

塔从表面装饰及门洞断壁可见曾经修建，可能

建于唐而修于明。塔壁内外用砖不同，外壁斗

拱装饰及檐饰略显繁复，看来是在唐塔的基础

上，着重对外观加以了规模较大的修葺，基本

上保留下唐塔的风貌。其形制与比例与西安大

雁塔略同，估计当属中唐前后佛塔遗迹，而不

可能是后代的仿唐建筑。宋以后，砖木结构风

行，塔层多带檐栏，故不可能是宋后之物。实际

上，塔壁的两层用砖绝然不同，已可见其内核

与外表留有时代叠合的印记。镇国寺塔当属唐

塔，似无疑义。”陶思炎先生补充说，宋庠《送高

邮叶尉》一诗云：“佛塔千名榜，铨台再调符。空

登拔萃目，未免没阶趋。……”宋庠与高邮县尉

叶道清是宋仁宗天圣二年同榜进士，他到高邮

拜访老朋友时登过这座佛塔。这首诗是我见过

的最早的咏镇国寺塔诗，可以间接地证明该塔

是唐塔。

河心岛的由来

镇国寺塔原来位于高邮城内西南隅，在

南水关与宁波楼（清代西城墙门楼，宋初建筑

城墙时此门楼名通泗）之间，与珠湖书院为

邻，再东为常平仓所在地。后来城墙拆除，镇

国寺在清末时也毁成平地。1956年11月至次

年6月大运河拓宽时，从高邮南门南水关至

界首四里铺，在老运河东堤脚外另开新河，长

26.5公里，成两河三岸。临城段新东堤穿西城

而过，就把这座塔划到城外（老东堤东、新西

堤边）去了。

民间相传，是周恩来总理为了保护这千年

古塔而批准了这个规划，这是讹传。据扬州市水

利史专家徐炳顺先生介绍，这个实际上是扬州

市水利局工务科长陈楚常、工程师许洪武等工

程技术人员在江都工地上集体商量，由扬州专

区里运河整治工程指挥部党委书记兼指挥报经

扬州市行政专员公署副专员殷炳山批准的。至

于西塔所在地面怎么又变成了河心岛，那是18

年以后的事了。

这第二次变化，笔者是当事人之一。

此举是江苏省水利厅高级工程师胡同生的

有关规划。胡同生毕业于省扬中（旧称）土木工

程系，建国后参加过三河闸、苏北灌溉总渠等大

型水利工程建设，曾任省水利勘测设计院水工

结构室副主任、省水利厅高级工程师、厅技术委

员会常务委员等职。文化大革命期间，他作为

“资产阶级反动学术权威”遭批斗，并被赶回原

籍高邮“充实基层”。当时的县水利局局长陆忍

谦关心爱惜人才，主动请他到县水利局工作，但

凡水利规划、设计方面的事都向他征询意见。

1975年夏天，省水利厅根据淮委关于南水北调

的要求，布置高邮搞一个临城段运河扩大行水

断面的规划，继任的钱增时局长遂委托胡同生

办理。胡同生当年已58岁，希望给他配一个助

手，县水利局办公室就安排笔者去了。胡同生和

笔者在扬州市西园招待所住了一个多月，终于

把规划搞出来了。

这个规划，要求将新运河底向西扩 20

米，但这样一来，势必要拆除西塔。怎么拆呢？

爆破吧，当时没有定向爆破技术，万一西塔向

东倒下来，堵塞了新运河航道，影响徐州煤矿

每天向上海船运煤炭的大事，谁来负责？人工

拆除吧，在塔外搭脚手架，需要大量的毛竹，

在那生产资料严重匮乏的年代，一时难以筹

措；而在塔内搭脚手架，虽然可以省不少毛

竹，但拆除进度慢，将影响整个工程进度。更

重要的是，钱增时局长一再要求保存西塔，曾

多次亲自出马并派胡同生到省水利厅交涉。

当胡同生冥思苦想、一筹莫展时，笔者想起在

塔西边有许多养鱼塘，是当年加固老西堤（高

邮湖东堤）留下的取土塘，由城镇划给当时的

高邮公社太平大队养鱼，何不把这些养鱼塘

拓宽浚深并挖通南北两头以扩大运河行水断

面呢？这一合理化建议当即被胡同生采纳了。

他计算了一下，这些养鱼塘需要浚深 9公尺

才行。这一规划方案经报批后，省水利厅很快

拨来了施工经费，安排了挖泥机船进入施工

现场，当年冬天就完成了拓浚工程任务，从而

形成了河心岛。
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鱼塘增氧遇难题 配变增容解烦忧
本报讯 “这下好了，你们及时为我们更

换了变压器，虽然‘立秋’已过，但‘秋老虎’还

是很厉害，今后鱼塘增氧不为用电烦了。”日

前，汤庄镇兴叶村鱼塘养殖户陈兆立对在其塘

口结束施工的电工如是说。

8月1日，陈兆立到汤庄供电所反映，7月

21日至8月1日连续高温天气，包括他在内

的4个养殖户的200多亩鱼塘处在增氧高峰

期，可增氧机工作起来就像中暑一样“没劲”，

如果增氧机“罢工”的话，将会造成鱼儿缺氧而

亡，损失不可想象。

听到陈兆立这番话，该所所长陈明盛

当天便安排技术员到兴叶村了解情况。技

术人员发现，陈兆立塘口用电的变压器为

兴叶村 9号变，容量为 50千伏安，除承载

着 200多亩鱼塘养殖用电外，还供 56户居

民用电。前十天持续高温，养殖户增氧机

全部启动，加之不少居民添加空调，导致

变压器超负荷，使得配变绝缘垫老化而渗

油。如果不及时更换变压器，渗油现象将

会更严重，再加上超负荷使用，很容易烧

毁。陈明盛立即向市供电公司汇报情况，

并制定变压器更换计划。

14日，材料备齐后，陈明盛迅速组织4名

施工人员，前往兴叶村施工。当日上午10时

许，一台容量100千伏安的变压器正式“上

岗”，并一次性送电成功。
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